



BRÈVES ÉCONOMIQUES DE TUNISIE ET DE LIBYE

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE TUNIS

N° 44 – Semaine du 31 octobre au 4 novembre 2022

En bref

Tunisie :

- Le ministre de l'économie Samir Saied tient une nouvelle conférence de presse sur les réformes économiques et l'assistance du FMI
- La BCT élabore une feuille de route pour la stabilité monétaire et financière de la Tunisie sur la période 2022-2026
- Le taux moyen du marché monétaire augmente à 7,23%
- L'évaluation de la situation générale du secteur industriel par les chefs d'entreprise a augmenté de 8% au cours du 3ème trimestre
- Les investissements déclarés à la Tunisia Investment Authority (TIA) ont augmenté de 86% au cours des neuf premiers mois de l'année 2022
- Hausse de 81,3% des recettes touristiques et de 12,8% des transferts des résidents étrangers entre les 10 premiers mois de 2021 et ceux de 2022

LE CHIFFRE À RETENIR

86%

L'augmentation des investissements déclarés
à la TIA au cours des 9 premiers mois de 2022

Libye :

- Le FMI prévoit une croissance économique parmi les plus fortes de la région « Moyen Orient » pour la Libye en 2023
- Les revenus des hydrocarbures devraient atteindre un niveau record en 2022 malgré la baisse de la production
- 4ème édition du Forum annuel de développement bancaire en Libye
- Annonces volontaristes du président de la NOC



Tunisie

- **Le ministre de l'économie Samir Saied tient une nouvelle conférence de presse sur les réformes économiques et l'assistance du FMI**

Le ministre de l'économie Saied a tenu le 1^{er} novembre 2022 une conférence de presse à Tunis afin d'évoquer l'élaboration du budget de l'Etat 2023 et le rôle des acteurs économiques et sociaux dans la mise en œuvre du plan de développement 2023-2025 dans le cadre de la vision 2020-2035. Samir Saied a rappelé l'état critique des finances publiques et a déclaré que la Tunisie a besoin de prêts qui seront utilisés à des fins d'investissement et de développement social dans les domaines de la santé, l'éducation et les infrastructures. Le ministre a également évoqué le programme d'assistance du FMI et les réformes qu'il implique. Celles-ci intègrent des dépenses sociales au profit des groupes vulnérables et l'amélioration du climat des affaires pour appuyer le secteur privé et créer de l'emploi. De plus, le ministre a présenté les mesures du programme de réformes concernant les entreprises publiques, la masse salariale, la fiscalité ainsi que la révision du système de subventions de manière à ce qu'il profite davantage aux personnes à faible revenu. A ce sujet, le ministre a rappelé, comme lors de la conférence du 26 octobre, le lancement pour la fin de l'année d'une plateforme visant à cibler les ménages éligibles aux subventions aux produits de consommation.

- **La BCT élabore une feuille de route pour la stabilité monétaire et financière de la Tunisie sur la période 2022-2026**

La Banque Centrale de Tunisie a élaboré un document intitulé « La situation économique en Tunisie, entre résilience et impératif des réformes ». Cette feuille de route pour la période 2022-2026 met en exergue les axes du plan quinquennal de réforme visant à assurer la stabilité monétaire et financière de la Tunisie.

L'institution présente plusieurs priorités telles que le développement du paiement électronique, appuyé par la publication de plusieurs circulaires et le contrôle de l'opérationnalité des plateformes de paiement et de cyber sécurité auprès des institutions financières tunisiennes. Une des autres priorités est la stabilité financière, s'articulant autour du renforcement de la résilience du secteur financier, la conduite d'exercice de stress test, la publication de rapports sur la stabilité financière et la réforme du traitement des prêts non performants. Par ailleurs, l'amélioration de l'information est un autre axe majeur de la BCT pour la période 2022-2026. Enfin, l'institution a présenté un projet de refonte de la centrale d'information et de notation des entreprises. Il permettra selon la BCT un meilleur suivi des risques micro et macro prudentiels ainsi qu'une meilleure évaluation de la solidité financière des entreprises.

- **Le taux moyen du marché monétaire augmente à 7,23%**

D'après un bilan statistique publié le 1^{er} novembre par la Banque Centrale de Tunisie, le taux moyen du marché monétaire s'est établi à 7,23% au cours du mois d'octobre 2022 alors qu'il était de 7,03% en septembre 2022. Le taux moyen du marché monétaire a atteint son plus haut niveau depuis mars 2020 (7,35%). Cette hausse est la conséquence du relèvement du taux directeur de 25 points de base à 7,25% par le conseil d'administration de la BCT le 5 octobre visant à contrer les tendances haussières de la trajectoire de l'inflation.

- **L'évaluation de la situation générale du secteur industriel par les chefs d'entreprise s'est améliorée de 8% au cours du 3^{ème} trimestre**

Le 31 octobre 2022, [l'Institut National de la Statistique \(INS\)](#) a publié les résultats de son enquête trimestrielle sur la situation et les perspectives des entreprises industrielles, un sondage ciblant 989 entreprises tunisiennes et effectué entre le 15 août et le 10 octobre 2022. Selon les données de cette enquête,

l'évaluation des chefs d'entreprises de la situation générale du secteur industriel s'est améliorée de 8% au cours du 3^{ème} trimestre 2022 après une hausse de 13% au cours du 2^{ème} trimestre 2022. Le taux d'appréciation de la production a lui aussi enregistré une augmentation de 6% après une légère hausse de 1% au cours du 2^{ème} trimestre 2022. Le pourcentage d'entreprises ayant signalé des difficultés a également augmenté au 3^{ème} trimestre 2022 pour atteindre 49,6% contre 47,1% au 2^{ème} trimestre. A cet égard, l'approvisionnement en matières premières reste le premier obstacle, suivi des difficultés de commercialisation et de la baisse de la demande. L'enquête indique également une baisse des opinions favorables sur le niveau de la demande extérieure au cours du 3^{ème} trimestre, ces dernières ne représentant plus que 9%, contre 13% précédemment. Les chefs d'entreprise interrogés s'attendent à une aggravation de cette tendance baissière au cours du 4^{ème} trimestre.

- **Les investissements déclarés à la Tunisia Investment Authority (TIA) ont augmenté de 86% au cours des neuf premiers mois de l'année 2022**

Les investissements déclarés à la [Tunisia Investment Authority \(TIA\)](#) ont augmenté de 86% au cours des neuf premiers mois de l'année 2022. Selon une note d'analyse de la TIA, 23 projets d'investissement ont été déclarés en 2022 pour un montant cumulé de 2 583 M TND. La hausse reste néanmoins modérée en nombre de projets déclarés (+16% par rapport aux neuf premiers mois de l'année 2021 durant lesquels 19 projets avaient été déclarés). L'envolée du montant cumulé des investissements doit néanmoins être interprétée avec précaution. En effet, abstraction faite d'un projet d'investissement d'un montant exceptionnellement élevé (950 M TND), les investissements liés aux 22 autres projets déclarés ont enregistré une hausse d'environ 17%, passant de 1 391M TND sur les trois premiers trimestres 2021 à 1 633 M TND sur les trois premiers trimestres 2022. Dans le même temps, la création de postes d'emplois

connaît en revanche une forte baisse de 32% (passant de 8 216 à 5 617 emplois créés). 14 des 22 projets déclarés au cours des neuf premiers mois 2022 sont des opérations de création représentant une enveloppe totale de 1 079,5 M TND. Les 8 autres projets sont des opérations d'extension et représentent un montant de 553,5 M TND. En termes de répartition par secteur d'activité, on observe que plus de la moitié des projets comptabilisés relève de l'industrie, domaine qui absorbe 852,7 M TND et représente 4 643 postes d'emplois créés. Parmi ces projets industriels, 53% concernent le domaine des industries mécaniques et électriques. Par ailleurs, 12 projets opèrent sous le régime totalement exportateur pour un montant cumulé de 689,65 M TND, et 27% des projets d'investissement déclarés sont implantés dans les zones de développement régional avec une enveloppe de 490,7 M TND permettant la création de 1 413 postes d'emplois.

- **Hausse de 81,3% des recettes touristiques et de 12,8% des transferts des résidents étrangers entre les 10 premiers mois de 2021 et ceux de 2022**

Selon les indicateurs de la Banque Centrale de Tunisie (BCT), le montant des recettes touristiques est passé de 1,89 Md TND (soit 591 M EUR) au cours des 10 premiers mois de 2021 à 3,43 Md TND (soit 1,07 Md EUR) au cours des 10 premiers mois de 2022, **soit une hausse de 81,3%**.

Libye

- **Le FMI prévoit une croissance économique parmi les plus fortes de la région « Moyen Orient » pour la Libye en 2023**

Le FMI prévoit que la Libye enregistrera une croissance économique de 17,9 % en 2023, tandis que le secteur pétrolier connaîtra une croissance d'environ 22 %. L'institution a déclaré dans un rapport que la hausse du cours pétrolier ainsi que la forte croissance du PIB non pétrolier compenseront l'impact de la hausse des prix des denrées alimentaires, conséquence de la guerre en Ukraine. Le rapport indique que l'inflation en Libye restera faible (5,5%), alors qu'en moyenne dans les régions du Moyen-Orient et de l'Afrique du Nord en 2023 elle se situera entre 11,2% et 12,1%, contre 8,6% à 11% en 2022.

- **Les revenus des hydrocarbures devraient atteindre un niveau record en 2022 malgré la baisse de la production**

Les revenus tirés des hydrocarbures pour 2022 devraient atteindre les 37 Md USD, soit un niveau record depuis 2013. Dans un contexte de hausse des prix du pétrole et du gaz, une hausse de 36% des revenus est attendue en 2022 par rapport à 2021, alors que la production moyenne est passée de 1,18 mb/j à 1,02 mb/j en raison des trois mois de blocus pétrolier entre avril et juillet 2022. Ces prévisions tablent sur le maintien jusqu'à la fin de l'année du niveau de production actuel, autour de 1,2 mb/j ; un scénario optimiste compte tenu des nombreux aléas qui pèsent sur la production pétrolière libyenne. L'étalon libyen Es Sider a atteint une moyenne d'environ 106 USD le baril sur les neuf premiers mois de l'année, en hausse de 60% en glissement annuel. Si les prix du pétrole ont faibli depuis juillet, les niveaux actuels à plus de 90 USD le baril devraient toutefois, s'ils se maintiennent, permettre à la Libye de dépasser les 100 USD par baril en moyenne cette année soit le niveau le plus élevé depuis 2013.

- **Annonces volontaristes du président de la NOC**

Lors d'une interview accordée en marge du forum ADIPEC d'Abu Dhabi, Farhat Bengdara, le président de la NOC a annoncé qu'il s'attendait à signer un accord de 8 Md USD avec la major italienne ENI d'ici la fin de l'année pour développer les champs de gaz dans l'ouest de la Libye. Il a ajouté que la NOC, ENI et BP, étaient sur le point de démarrer des explorations gazières offshore en Méditerranée au large de la Libye occidentale. Il a également annoncé que la Libye avait pour objectif de doubler sa production pétrolière à l'horizon 2027. Farhat Bengdara a enfin déclaré que les projets de gazoducs reliant la Libye à la Grèce et à la ville égyptienne de Damietta étaient à l'étude.

- **4^{ème} édition du Forum annuel de développement bancaire en Libye**

Le 4^{ème} Forum annuel de développement bancaire en Libye de tiendra à Tunis à l'hôtel Laico du 8 au 9 novembre 2022. Il s'agit d'un forum indépendant des institutions gouvernementales consistant à organiser des présentations et dialogues ouverts sur différentes questions bancaires et financières. Le forum se tient chaque année en partenariat avec un groupe de banques libyennes, ainsi que d'institutions financières régionales et internationales telles que la Banque mondiale qui a annoncé sa participation à l'édition 2022. Chaque année, le forum vise à assurer le suivi des recommandations des éditions précédentes.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Service économique de Tunisie et de Libye
Rédacteurs : Adil Rais, Hugo Mahut, Chloé Koskas

Pour s'abonner :

adil.rais@dgtresor.gouv.fr

Crédits photo :

©Chloé Stutzmann

Retrouvez les brèves sur notre site : <https://www.tresor.economie.gouv.fr/Pays/TN>